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四川巴中市白庙乡，
一个名不见经传的乡政
府，近日突然走红，因为
它将自己的财政支出情
况公开“晒”在网上。所
公示的内容，不但详细记
录了每笔公务花费，就连

“花1.5元购买信纸”这样
的小事也详细记录，透明程度之高，被
网友称为“政府全裸第一例”。

一个偏远小乡镇缘何公示“公务
支出”，怎么设计，怎么执行？……
2010年3月15日，本报记者电话采访
了白庙乡党委书记张映上。

晚报记者 王战龙

河南省
报纸新闻
名专栏

核心提示

网友酷评
“不管什么心思，我支持你！就算你们

出去吃饭了，说 10 个吃了 10000 块钱我都
支持你，最起码我知道我们纳税人的钱去
哪儿了。”

——腾讯网友 袜子『＄3』
“这个 值 得 肯 定 ，就 是 作 秀 也 要 秀 得

起……” ——腾讯网友 木林森
“强烈支持，应以此建立规范，并强制要求

各地方政府依规范公示财务开支，未按规范公
示的要对责任领导问责。”

——腾讯长沙市网友 夏天的风
“希望中央到地方所有的部门机构都能早

点‘裸跑’，更希望嚷了这么多年的官员公布财
产不是肥皂泡。” ——腾讯网友 南城往事

“能够这样做不容易，长期坚持下去更不
容易，还要看以后能不能坚持。”

——腾讯杭州市网友 老农
“这样的‘裸体’不可耻，敢于让自己暴

露于民众的眼皮底下是一种勇气，敢于让人
民监督是一种政治成熟的表现，支持这样的

‘裸奔’。”
——天涯网友fanchuanzaitian

“公开就是进步，希望不是孤例。”
——天涯网友 特工小Q

对话政府“全裸”第一例乡党委书记张映上

“只要消费合理，没什么不可以被公示”

郑州晚报：什么时间
开始公开公务支出的？

张映上：2010年初。
郑州晚报：当时怎么会突然决定公开

公务支出？
张映上：其实当时并没有想到公开公

务支出，而是推行巴中市的财务预算公示
制度，1月 24日，乡里开民主议事会，当时
（巴中）市委组织部副部长王国旗就说，你
既然把预算都公开了，不如把公务支出也
公开，这个提议和我多年的想法不谋而合，
大家一商议，觉得可行就推行了。

郑州晚报：公开前，你有没有想过公开
后会产生这么大的影响？

张映上：说实话，没想到大家会这么关
注，今天（3月15日）上午，电话都没有断过，
都是媒体采访的。

郑州晚报：有人问：“你们这样全方位
地财务公开，会不会造成工作被动呢？连
抽一包烟都公开了，就不怕影响今后上级
的支持吗？”

张映上：也不能说完全没有顾虑，但
巴中的大环境是好的，我们的（巴中）市委
书记李仲彬就说过，共产党执政必须坚持
让权力在阳光下运行，党委政府所做的一
切事情都要公开透明，接受群众监督，才
会得到群众的理解和支持。我相信我们
这样做老百姓会理解，上级领导也会理
解。财务只有公开了，才便于发现问题和
解决问题。

郑州晚报：我们看到公开的招待费用
多涉及一些区级兄弟单位，有人说，以后都
不敢去你们那边吃饭了，你们对此怎么
看？尤其招待过的兄弟单位，对你们的举
措有什么反应？

张映上：只要是合理消费，没有什么不
可以被公示。我相信他们会理解的。

郑州晚报：公开后乡镇干部和群众有
何反响？

张映上：不少领导百姓都是很拥护的，
党群干群关系更加紧密。百姓认为还不太
详细，我们还需要做些改善。

郑州晚报：有没有给党政工作带来被
动？

张映上：接受群众监督并不可怕，接受
监督才能得到群众的理解和支持，才便于
发现并解决问题。如果说有顾虑，现在还
有两点：1.财政公示以后给身边同事的待遇

减少了，在安抚大家的心思上要多花点时
间；2.公示以后，焦灼地等待进入白庙乡的
第一笔资金或者说第一个投资项目，我希
望有更多的资金和项目来到我们白庙乡。

郑州晚报：在招待费用上，我们看到多
提及的是一些区级部门，有没有更高级比
如市级或者省级领导调研的费用没有公
开？有网友质疑说，“公示的是一套，真正
的开支又是一套”，怀疑你们公示的内容有
保留，你怎么看？

张映上：我只能说我们确定的原则是
所有公务费用都必须公开，不允许有保
留。为了防止公示内容与实际花费不符
合的情况发生，我们在财务报销上也有
一个原则，“只有接受了公示的开支才能
报销”。公示中的每笔开支受纪委监
督。执行公业务费开支公示以后，政府
的财务支出有 3 人证明，纪委签字后才
能报销。

郑州晚报：在公示中有一条，区里来客
和乡政府全体工作人员晚餐，80元，一网友
认为这个说法行不通：“乡政府全体工作人
员总有个三四十人吧，还有区里来客，难道
在餐馆人均消费才2元？”你对此怎么解释？

张映上：这个或许是当时没有公示清
楚，我们下一步也准备完善备注，对每次的
招待费用存在的疑点，在备注中作出解
释。其实已经有不少人提出类似意见，我
们已经注意到了，比如有人说公布的内容
还不够翔实，比如在什么地方吃的，一桌
饭四五百元钱几个人吃等，针对这些我们
将会进行改善。同时，（我们）也会按照上
级党政部门的要求，不断完善公示制度，相
信在群众及媒体的关注下我们的步伐更加
坚实。

郑州晚报：据统计，你们公示的8240.5
元公业务费开支中，招待费用就达到 5425
元，占总开支的65%以上，其中餐馆吃饭花
费了3911元，购买招待物品花费了1514元，
其中购酒两次208 元，购烟5次579 元。对
此你怎么看？

张映上：其实每次招待的费用都不
高，主要是招待的次数太多了，尤其 1月份
临近过年，各种总结会议较多，招待性开支
比平时高出不少。我们也重视网友的质
疑，将采取措施限制招待费用，政府决定将
招待费用控制在“6人以下 300元以内，10
人500元以内”。

事件

乡政府网上晒“支出”
白庙乡，隶属四川省巴中市巴州区，下

辖10个村、1个居委会，63个村民小组、1个
居民小组，共 11000余人，农村人口约占
95.5%。2009年全乡农民人均纯收入3393
元，属典型的边远贫穷乡，经济运行主要靠
财政转移支付。

3月 12日，这一名不见经传的乡政府
突然走红，原因是它将自己的财政支出情
况事无巨细，一律公开“晒”在网上。

事件最初源于一篇名为《中国第一个
全裸的乡政府》的帖子，图文并茂地介绍了
一个乡政府一月份的“公务支出”费用。

根据乡政府网站上的介绍，白庙乡是
四川省委党校新农村建设研究中心的实验
基地和巴中市委党校的教学联系点。2010
年1月24日，该乡召开了一次民主议事会，
会上来自全乡社会各阶层的 72位代表热
议了乡政府2010年财政预算。

此后，乡政府便通过网络和张榜等形
式公开了政府的财务运作详细情况。

亮点一：招待费用占总
开支的65%以上

《四川省巴州区白庙乡政府机关 2010
年 1月公业务费开支公示》表格中显示，1
月份，乡政府支出公业务费44笔，共8240.5
元。其中，最大的一笔开支是，1月24日招
待“财务预算公开民主议事会观摩来客”，
请客3桌，花费1269元；最小的一笔开支为

“购买信纸”，花费1.5元。招待费用就达到
5425元，占总开支的65%以上。

亮点二：乡长工资单网
上“晒”

在乡政府网站上，不仅公布财政预算
收支和政府机关开支，还包括乡党委书记、
乡长等所有公务员的工资单。

在《巴中市巴州区白庙乡单位在职人员
工资情况表》中，乡党委书记张映上的工资合
计为2929元，乡长欧明清的工资为3136元，
基本工资、级别工资、工作补贴等所有工资项
目全部列出，相当于一份工资条。

帖子发出后，3天时间引来全国 30万
网友关注热议。3月 15日，重庆商报一篇
《中国第一个“全裸”乡政府》再次将事件推
向了一个高潮。

专家观点
官场“游戏规则”不改，白庙乡

政府的“全裸”可能失去现实意义

西南大学政治公共管理学院教授宋明认为，
白庙乡的财务支出公示，为全国的政务公开制
度建设开了一个好头，财务公开并不是最终结
果，公示的目的就是接受群众监督，只有接受了
群众的监督，政府才能更好地改进工作形式。

在一片叫好声中，搜狐博客名博主王敏慎
对此却是“泼冷水”，他说，“别高估乡政府‘全
裸’的意义”。他认为，政府财政公开，很多地方
已经开始尝试，比如广州市财政局曾一度公开
政府“账本”，结果网站被“点爆”，民意对这方面
信息的渴求程度可见一斑。白庙乡政府如今把
财政公开推到了一个新进度。公众如此迫切地
想要推进政府财政公开，原因之一正是希望削
减“三公消费”的数额。

但是，作为最基层的一个乡政府，真的能坚持
“清汤淡水”地接待来视察的领导吗？官场的“游
戏规则”不改，白庙乡政府单兵突进的“全裸”或许
最终将失去现实意义。相反，一旦控制了“三公消
费”，政府财政公开一定会变得简单很多。

对话：招待费用不高，主要是次数太多

白庙乡财政支出清单截屏


